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Niederschrift der Sitzung des Finanzausschusses der VerbGem Arneburg-Goldbeck
vom 02.05.2023

Beginn: 19:00 Uhr Ende: 21:18 Uhr Finanzausschuss der VerbGem Arneburg-
Goldbeck

Tagungsort Sitzungssaal - Verwaltungsamt Goldbeck - An der Zuckerfabrik 1 in
39596 Goldbeck

Sitzungsleiter: Wolfgang Trösken
Protokollführer: Andrea Konert

Bekanntmachung und Zustellung der Einladung nach Geschäftsordnung und Satzung eine Woche vor
Sitzungstag

ja nein

verkürzt geladen nach § 53 Abs. 4 KVG LSA ja

Zustellung durch Boten Post

Teilnehmer

Anwesend:
Herr Wolfgang Trösken

Herr Fritz Holtz

Herr Alf Diedrich

Herr Jörg Spanier

Herr Matthias Wollenheit

Frau Ute Lüdecke

Herr Michael Schnelle

Schriftführer:

Frau Andrea Konert

Mitarbeiter der Verwaltung:

Herr René Schernikau

Frau Dana Hoedt

Herr Marco Aßmuß

Herr Jörg Ulbrich

Gäste:

Herr Andre Listemann
4 Gäste
Abwesend:
Frau Dr. Petra Kreutzer entschuldigt

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

TOP 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlenden Mitglieder des

Finanzausschusses und der Beschlussfähigkeit
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TOP 3 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der
Tagesordnung

TOP 4 Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung von
Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung

TOP 5 Einwohnerfragestunde
TOP 6 Abstimmung über die Niederschrift (öffentlicher Teil) der Sitzung vom 15.11.2022
TOP 7 Informationen der Firma Mercer zu weiteren Entwicklungen des Werkes, BE:

Herr Listemann GF Mercer Stendal
TOP 8 Informationen zum Stand des Haushaltes 2023
TOP 9 Informationen zur Baumaßnahme der FFW Iden
TOP 10 Informationen des Ausschussvorsitzenden
TOP 11 Bekanntgabe von (amtlichen) Mitteilungen
TOP 12 Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder

Nichtöffentlicher Teil

TOP 13 Erweiterung der Tagesordnung um eine dringende Angelegenheit
TOP 14 Abstimmung über die Niederschrift (nicht öffentlicher Teil) der Sitzung vom

15.11.2022
TOP 15 Informationen zum Personalentwicklungskonzept
TOP 16 Informationen des Ausschussvorsitzenden
TOP 17 Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder
TOP 18 Schließung der Sitzung

Öffentlicher Teil

TOP 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung
Der Ausschussvorsitzende, Herr Trösken eröffnet um 19:00 Uhr die Sitzung und begrüßt die anwesenden
Einwohner, die Mitarbeiter der Verwaltung, die Mitglieder des Ausschusses sowie Herrn Listemann
(Geschäftsführer der Mercer Stendal GmbH) zur heutigen Sitzung.

TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlenden Mitglieder des
Finanzausschusses und der Beschlussfähigkeit

Der Ausschussvorsitzende stellt die ordnungsgemäße Einberufung und die Beschlussfähigkeit mit 7
Ausschussmitgliedern fest.

TOP 3 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der
Tagesordnung

Änderungsanträge werden nicht gestellt. Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form bestätigt.

TOP 4 Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung von Tagesordnungspunkten
in nicht öffentlicher Sitzung

Es liegt keine Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung von TOP in nicht öffentlicher
Sitzung vor.

TOP 5 Einwohnerfragestunde
Der Ausschussvorsitzende eröffnet die Einwohnerfragestunde und bittet die anwesenden Einwohner um
Wortmeldung.

Einwohner 1 bittet um Informationen zum Sachstand der Haushaltskonsolidierung der
Verbandsgemeinde Arneburg-Goldbeck.
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Der Ausschussvorsitzende informiert, dass eine Haushaltskonsolidierung der Verbandsgemeinde
Arneburg-Goldbeck nicht besteht. Frau Hoedt wird dazu im TOP 8 den derzeitigen Stand des Haushaltes
der Verbandsgemeinde Arneburg-Goldbeck darlegen.

TOP 6 Abstimmung über die Niederschrift (öffentlicher Teil) der Sitzung vom 15.11.2022
Der Ausschussvorsitzende stellt den öffentlichen Teil der Niederschrift vom 15.11.2022 zur Abstimmung.
Änderungsanträge werden nicht gestellt. Die Niederschrift kommt in vorliegender Fassung zur
Abstimmung.

Abstimmungsergebnis des öffentlichen Teils der Niederschrift vom 15.11.2022:

Zahl der Mitglieder davon
anwesend:

einstimmig: Ja: Nein: Enthaltungen: Niederschrift
(ÖT) vom

8 7 JA 7 0 0 15.11.2022

TOP 7 Informationen der Firma Mercer zu weiteren Entwicklungen des Werkes, BE: Herr
Listemann GF Mercer Stendal

Der Ausschussvorsitzende, Herr Trösken übergibt das Wort an Herrn Listemann.

Herr Listemann, Geschäftsführer der Mercer Stendal GmbH erläutert den Anwesenden den Aufbau und
die Struktur des Unternehmens. Bisher wurde die Gewerbesteuer des Unternehmens an die Stadt
Arneburg anhand des Gewinnes ermittelt und abgeführt. Durch die Umfirmierung erfolgt die
Berechnung der abzuführenden Gewerbesteuer der Mercer Stendal GmbH (Tochtergesellschaft) auf
Basis der Berechnung der Summe der Arbeitslöhne, die an der Betriebsstätte in Arneburg beschäftigten
Arbeitnehmer im Verhältnis zu der Summe der Arbeitslöhne aller Betriebsstätten der Mercer Europe
GmbH (Mutterkonzern). Das Betriebsstättenfinanzamt ist für die Zerlegung des Steuermessbescheides
zuständig. Anhand dieses Zerlegungsbescheides erlassen die Gemeinden die Gewerbesteuerbescheide.
Zu Änderungen der zukünftig zu zahlenden Gewerbesteuer der Mercer Stendal GmbH an die Stadt
Arneburg gibt es keine Prognose. Weiterhin informiert Herr Listemann die Anwesenden, dass auf Grund
einer Unternehmensübernahme der Mercer Aufsichtsrat die Entscheidung getroffen hat, das Projekt
„Neubau eines Sägewerkes in Arneburg“ (behördliche Baugenehmigung liegt vor) vorerst
zurückzustellen.

TOP 8 Informationen zum Stand des Haushaltes 2023
Der Ausschussvorsitzende, Herr Trösken übergibt das Wort an Frau Hoedt.

Frau Hoedt informiert, dass der Jahresabschluss 2021 mit einem Jahresergebnis von 533.821,49 Euro,
Planergebnis war 0,00 Euro und einem Finanzmittelbestand von 3.759,60 Euro und der Jahresabschluss
2022 mit einem vorläufigen Jahresergebnis von 89.108,15 Euro, Planergebnis war -160.091,83 Euro und
einem Finanzmittelbestand von 775.413,51 Euro abgeschlossen hat. Der Stand des Haushaltes der
Einnahmen und Ausgaben für den Zeitraum 01-04/2023 wird ausführlich von Frau Hoedt erläutert. Die
steigenden Personalkosten auf Grund der Tarifverhandlungen sind auch in diesem Jahr mit 3%
Steigerung eingeplant. Kernstück der Ausführungen des Haushaltes 2023 sind die Investitionen. Bspw.
Umbau FFW-Gerätehaus Iden, Umbau FFW Giesenslage und Neubau Kita Hassel. Die Kreisumlage 2020 -
39,9% = 3.620.933,00 Euro, 2021 - 42,2 % = 6.416.707,00 Euro, 2022 - 43,9 % = 5.664.112,00 Euro und
2023 - 47,0 % = 5.224.542,00 Euro. Frau Hoedt benennt die Summe der Kreisumlage für die einzelnen
Gemeinden sowie die Schlüsselzuweisungen vom Land und die Investitionspauschale.

TOP 9 Informationen zur Baumaßnahme der FFW Iden
Der Ausschussvorsitzende, Herr Trösken übergibt das Wort an Herrn Ulbrich.
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Herr Ulbrich erläutert, dass der Anbau an das Feuerwehrgerätehaus der FFW Iden in zwei
Bauabschnitten erfolgen soll. 1. Bauabschnitt würde der Feuerwehrstellplatz i.H.v. ca. 511.200,00 Euro
und 2. Bauabschnitt i.H.v. ca. 273.300,00 Euro würde der Sozialtrakt werden. Die Gesamtsumme der
beiden Bauabschnitte von ca. 784.500,00 Euro beinhalten die Baustelleneinrichtung, Oberboden-
/Erdarbeiten Gründung, Grundleitungen-/Schächte-/Gruben, Beton-/Stahlbetonarbeiten,
Maurerarbeiten, Putzarbeiten, Estricharbeiten, Gerüstbau, Zimmererarbeiten, Dachdeckerarbeiten,
Trockenbau, Fliesenlegerarbeiten, Fenster/Türen/Tore, Malerarbeiten, Elektroinstallation, HLS-
Installation, Blitzschutz, Architektenleistungen, Prüfungen, Genehmigungen, Abnahmen und
Vermessung. Nicht enthalten ist die Ausstattung und die Zuwegung von der Gartenstraße zum Stellplatz.
Herr Trösken stellt fest und klar, dass die finanziellen Mittel für den 1. Bauabschnitt (511.200,00 Euro) im
Haushalt 2023 nicht zur Verfügung stehen, was Herr Schernikau bejaht. Ebenso bejaht Herr Schernikau
die Frage von Herrn Schnelle, dass der Anbau des FFw-Gerätehauses der FFW Iden ohne Fördermittel
gebaut werden müsse, da die Fördermittel vom Land für Investitionen der FFW-Gerätehäuser gestrichen
worden sind. Die Ausschussmitglieder sind sich nach langer Diskussion über die Standortwahl der
Drehleiter uneins. Der Standort der Drehleiter könne Hohenberg-Krusemark genauso gut wie Iden sein.
Herr Schernikau weist auf den dazu entschiedenen Beschluss (02/065/20) zur Standortwahl der
Drehleiter in Iden hin und appelliert an die Verlässlichkeit der beschiedenen Beschlüsse. Weiterhin
ergab die Auswertung der personellen Statistiken, dass eine 24-stündige Einsatzbereitschaft der
Drehleiter am Standort Iden gewährleistet werden kann. Der Verbund der Feuerwehren Iden und
Rohrbeck weisen ausreichend Maschinisten mit einem Führerschein (Voraussetzung zum Führen eines
Hubrettungsfahrzeuges ist der Lehrgang „Maschinist für Drehleitern“) der Klasse C vor um die Drehleiter
jederzeit bewegen zu können. Herr Trösken teilt mit, er möchte alle Standorte für die Drehleiter
ausloten da diese extreme Höhe der finanziellen Mittel, die für den Standort Iden benötigt werden, im
Haushaltsjahr 2023 und in den zukünftigen Haushaltsjahren nicht zur Verfügung stehen werden. Somit
solle mit den vorhandenen Unterstellmöglichkeiten eine wirtschaftlichere Alternative in Betracht
gezogen werden.

TOP 10 Informationen des Ausschussvorsitzenden
Es liegen keine Informationen seitens des Ausschussvorsitzenden vor.

TOP 11 Bekanntgabe von (amtlichen) Mitteilungen
Es liegen keine Bekanntgaben von (amtlichen) Mitteilungen vor.

TOP 12 Anfragen und Anregungen der Ausschussmitglieder
Es liegen keine Anfragen und Anregungen seitens der Ausschussmitglieder vor.

Der Ausschussvorsitzende verabschiedet die anwesenden Einwohner und schließt um 20:54 Uhr den
öffentlichen Teil der Sitzung.

Die Sitzung pausiert ab 20:54 Uhr. Ab 21:05 Uhr werden die TOP des nicht öffentlichen Teils der Sitzung
behandelt.

Wolfgang Trösken
Sitzungsvorsitz

Andrea Konert
Protokollant


